

PROYECTO MANGLARES
"CIDESA"

Primer Taller sobre Aprovechamiento y uso Tradicional de los Recursos Forestales en las Comunidades Afroecuatorianas del Norte de Esmeraldas.

**Palenque Regional de San Lorenzo.
Urbina / Septiembre / 96.**

Proceso de Comunidades Afro-ecuatorianas del Norte de Esmeraldas.

Agradecimientos.

Una vez mas queremos agradecer a los hermanos del "Palenque Regional de San Lorenzo" por la acogida que con su participación y asistencia, le están dando a estos talleres regionales.

También les queremos agradecer de todo corazón el apoyo moral y material que nos están dando, los hermanos y hermanas que vienen de otras regiones de la gran comarca.

Muchas gracias también, a los hermanos y hermanas del Palenque Local de Urbina, por abrimos las puertas de sus casas y por recibimos en su linda Iglesia. Estamos seguros que aquí estaremos trabajando mas cerca de Dios y con su ayuda todo nos saldrá muy bien.

También queremos desde aquí, mandar un abrazo bien grandote, para todas las hermanas que están en la casa comunal, preparando los alimentos para todos nosotros. Que Dios les pague por la gran solidaridad que tienen con nosotros y les prometemos trabajar muy duro.

A los animadores voluntarios del proceso de comunidades Afro-ecuatorianas les queremos decir mil gracias, por la facilitación y animación que están dando a estos talleres.

Agradecemos de todo corazón al INFA y al FEPP, porque con su ayuda material y técnica han hecho que la realización de este taller sea posible.

De la Comuna
Orlando López
Zoila Caicedo

ese
Clid

También queremos agradecer a todos los hermanos y hermanas que han participado en este taller y que palabra tras palabra, fueron construyendo este mensaje que les presentamos a continuación.

De la Comuna de Urbina.

Albertino Caicedo.	Viccp. Comuna
Salomón Vivero Mina.	Coord. Comuna.
Omar Henry Lara.	Subd. CEM.
Parmenis Vivero.	Teniente Político.
Neida Nazareno.	
Estela Nazareno.	
Humberto Nazareno.	
Lucindo Caicedo.	
Guillermo Quintero.	
Nelson Nazareno.	
Luis Nazareno.	Jefe de área.
Ulpiano Nazareno.	
Deleida Caicedo Nazareno.	Madre principal (Infa).
Narcilo Torres.	Comunero.
Overman Mina.	
Isidoro Mina.	
Zenén Quintero.	Presidente, de la Comuna.

De la comuna de Calderón:

Basman Mina. Comunero.

De la comuna de San Francisco:

Simón Mina.
Aladino Mina.
Julian Mina,
Manuel Porozo, Presidente de la Comuna.

De la Comuna de Santa Rita :

Carlos Castro. Presidente de la Comuna.

De la Comuna de Carondelet.

Orlando Lastra.
Zoila Caicedo.

Dumir Lastra.

De la Comuna de La Boca.

Eliceo Lastra. Presidente de la Comuna.
José de León. Secretario de la Comuna.
Walter Arroyo.
Carmen Piñeiro. Madre Principal. (Infa)
Lenny Corozo.

De la Comuna de San Javier.

Previstero Mina. Presidente de la Comuna.
Yorleny Medina. Secretaria de la comuna.
Adelaida Quintero. Madre comunitaria (Infa)

De la Comuna de Los Ajos.

Prudencio Caicedo. Presidente de la Comuna.
Luz Eugenio Nazareno.
Lucio Caicedo. Tesorero, Comunitario.

De la Comuna de Wimbicito

Asunción Quintero. Presidente de la Comuna.

De la Comuna el Playón.

Plutarco Valencia Quintero.

Del equipo de Apoyo del INFA.

Natali Valarezo.
Dominga Prado.
María Mercedes Arroyo.
Johnny Ortiz.
Javier Arrizala.
Numa Ramírez.

Del equipo de Apoyo del FEPP.

Juan López.
Jacinto Fierro.

El facilitador.

Juan García Salazar.
Voluntario / Ashoka.

Hablando con nuestros ancestros

Bueno hermanos y hermanas, antes de entrar a conversar sobre el tema que nos ha convocado y nos a reunido hoy aquí en el palenque local de Urbina, que es :

" El aprovechamiento Forestal Tradicional en las comunidades Afro-ecuatorianas del Norte de Esmeraldas."

Vamos a recordar, las formas como nuestros mayores usaban "en el tiempo de antes", estos grandes bosques, que nos rodean y que antes les decíamos las montañas.

También vamos a conversar, sobre como nuestros abuelos, vivían en estas tierras, como usaban sus recursos y para que los usaban. Mejor dicho vamos a recordar como era nuestra vida, cuando todavía no estaban aquí las compañías madereras.

Bajo este tema, también podemos conversar sobre la importancia que tienen los bosque en nuestra vida actual.

... Vamos a reflexionar conjuntamente, sobre la gran importancia que tienen los árboles y las plantas para nuestras comunidades....

... Y trataremos de conversar sobre, las múltiples maneras de como el monte nos da de comer cada día.

Y finalmente trataremos también de hacer algunas propuestas para definir como los bosques con su gran infinidad de productos nos pueden ayudar a vivir de mejor manera.

entregados en custodia
Bajo este capítulo también, podemos hablar de las muchas formas que nuestros mayores conocían y practicaban, para cuidar la vida que hay en los bosques, los recursos naturales, y como ellos, con sus ejemplos nos enseñaban a cuidarlos para que no se agoten.

Bueno, antes de empezar nuestras conversaciones quiero que entre todos leamos un cuento y estoy seguro que con la lectura de este cuento tendremos una muy buena introducción al tema que tenemos que trabajar el día de hoy.

Este cuento de la creación, es parte de la tradición oral de los Balubas, que son un pueblo de gente negra, que habita en la región meridional del Zaire, allá en el continente africano.

Muchos años atrás, los Balubas, vivían como nosotros vivimos ahora de los recursos naturales de los montes, de los bosques; pero hoy tienen muchos problemas, porque gran parte de sus recursos naturales están explotados y la vida para ellos es muy difícil.

Hemos escogido esta leyenda de la creación porque nos habla de muchas cosas que nos son familiares, pero más que todo nos habla de los "mandatos" que el ser supremo dejó en la creación del mundo y nos habla de ese "orden" que tiene que existir en la naturaleza para que las cosas funcionen bien y no se produzcan desastres.

También hemos escogido este cuento porque viene del África y muy especialmente de una región de donde seguramente, vinieron al Ecuador muchos de nuestros antepasados.

Cosa que de alguna manera nosotros somos descendientes de este pueblo y al usar este cuento para nuestra reflexión de hoy, nos reencontramos con una parte de la tradición de nuestros ancestros Africanos y más que todo con una parte de su filosofía para cuidar la naturaleza.

Juan Garcia Salazar.
Urbina / Septiembre / 96.

Un cuento sobre la creación.

Kabezya Mpunga, el ser supremo, creó el cielo y la tierra y luego creó dos seres razonables; una mujer y un hombre.

Pero estos seres no tenían el "Mutima" o corazón y por eso no podían conocerse ni procrear.

Kabezya Mpunga. El ser supremo, tenía cuatro hijos : El sol, la luna, la oscuridad y la lluvia. Tenía un quinto hijo : Mutima. Pero Mutima no estaba en la tierra todavía.

Algún tiempo después de la creación, Kabezya Mpunga. dijo a sus cuatro hijos que quería irse y regresar a su casa.

Entonces preguntó a la lluvia que es lo que iba a hacer cuando el ya no estuviera en la tierra. Ella contestó :

- Llover y llover y llover hasta que el agua lo cubra todo, todo, todo lo que hay sobre la tierra.

Entonces, Kabezya Mpunga, dijo :

- No hija, no. Ellos dos no pueden vivir bajo el agua. Tiene que llover tanto como sea necesaria, pero pararte un tiempo y dejar tu lugar a tu hermano el sol.

Entonces, Kabezya Mpunga preguntó al sol :

- Y tu, Sol, ¿ Que harás ? cuando me allá ido.

Entonces el sol le contestó :

- Yo subiré al cielo con toda mi luz y mi calor y cuando este en el centro del cielo, brillare, brillaré y brillaré, hasta quemarlo todo.

Entonces, Kabezya Mpunga, dijo :

- No, Hijo, ¡no! Ellos dos no tendrían nada que comer si tu quemas todas las plantas. Los ríos se secarían y ellos no tendrían agua fresca para beber y morirían de sed.... Tu tienes que calentar la tierra mojada por la lluvia y después de un tiempo, dejaras que la lluvia refresque el suelo caliente.

- Y tú, oscuridad. ¿ Que harás ? Cuando no este mas en la tierra.

- Yo con mi manto de sombras lo cubriré todo, todo, todo y reinare en todas las noches y en todos los días.....

Entonces, Kabezya Mpunga, dijo :

- No, no , hija mía. Como piensas que esos dos, seres que acabo de crear para que se multipliquen sobre la tierra, pueden ver las fieras y las serpientes en la noche oscura.

- Hay que dejar que la luna alumbre las noches y cuando ella llegue a su último cuarto menguante, tu reinarás en las noches hasta que ella llegue de nuevo con su luz...

Entonces, después de decir esto, Kabezya Mpunga, desapareció de la tierra y se fue a su gran casa en medio del bosque.

Entonces cuando Kabezya Mpunga el ser supremo se había ido, en ese momento apareció Mutima, el corazón; adentro de un pequeño vaso de cristal grande como las dos manos juntas, se movía preocupado....

Entonces, Mutima los miro a todos y pregunto :

- Kabezya Mpunga, nuestro padre ¿ Donde esta ?...¿ ¿ Porque no está sentado en su supremo lugar ?

- Nuestro Padre Kabezya Mpunga, se fue y no sabemos el camino que ha tomado. Pero antes de regresar a todos nos dejo un encargo que cumplir y eso haremos para toda la vida.

Entonces Mutima, el corazón, desde su vaso de cristal grande como las dos manos juntas, dijo :

- Yo hubiera querido hablar con él, para que me diga cual es mi encargo y que tengo que hacer yo. Pero como no lo puedo hacer, entraré en este hombre y así pasará de generación en generación....

Y Mutima, el corazón, saltó en el pecho del primer hombre y cuando Mutima entró en el pecho del hombre este se despertó, porque estaba como dormido y conoció a su mujer y esta le dio dos hijas y muchos hijos, y todos nacieron con un gran corazón.

Contando, contando,
se acabo mi cuento.
Periquito sargento,
se lo llevó el viento.
se metió por un churuquito
y salió por otro.
Y el que esta oyendo,
que se heche otro."

Reencontrándonos con nuestros Ancestros.

Bueno, ahora si hermanos y hermanas, a partir del mensaje que nos dan nuestros ancestros Africanos, a través de este cuento sobre la creación del mundo según su tradición, vamos todos a reflexionar para descubrir los mensajes que nuestros antepasados nos dan en este cuento.

Para orientar mejor nuestras reflexiones preguntémonos : ¿ Qué nos dice este cuento, que puede ser aplicado a la vida de nuestras comunidades, tanto a la realidad actual, como a la que vivieron nuestros mayores.?

No se olviden hermanos y hermanas, que tenemos que hacer un pequeño libro con las cosas que aquí digamos, entonces todos tenemos que decir algo, aunque sea chiquitito.... Recuerden el dicho " De grano, en grano, la gallina llena su buche"....

Participante:

" Por este cuento me doy cuenta que Dios creo primero la tierra y las plantas y después creo al hombre y a la mujer, entonces se ve que lo más importante que hay en la creación es la tierra. x

Participante:

" Cuando se creo la tierra y todas las cosas que hay en ella, se le dio a cada uno un encargo y la naturaleza sigue cumpliendo lo que Dios le encargo, pero parece que nosotros los humanos nos hemos olvidados de nuestro encargos."

Participante:

" Por este cuento me doy cuenta que todos tenemos un encargo que cumplir, para cuidar la vida... La misma luna y el mismo sol que están por lo alto de nosotros, están con un mandato del ser supremo y lo están cumpliendo, pero nosotros no."

Participante:

" Según lo que dice la leyenda, nos damos cuenta que todo en la vida tiene que ser medido, que el sol, la lluvia, las sombras de la noche, todo tiene su medida y que esa medida fue Dios mismo que la puso..."

Participante:

" Antes las cosas eran como dice el cuento, los mayores tenían presente que para todo hay que tener medida y cada uno no puede hacer lo que le da la gana con los montes...

Participante:

" Si queremos que las cosas del bosque alcancen para los que vienen mas atrás, los de ahora tenemos que seguir el ejemplo de los mayores y tener medida en lo que cojemos de la naturaleza "

Participante:

" Por medio de este cuento se ve, que este mundo está bien ordenado, que no se puede hacer lo que a uno le da la gana, que hasta el sol tiene su orden "

Participante:

" Así como la luna y el sol tienen una obligación con nosotros me creo que así mismo nosotros también tenemos que cumplir las obligaciones que Dios nos dejó, para cuidar los montes que son los que nos dan la vida "

Participante:

" Según el cuento que hemos leído... Nuestros abuelos los africanos nos muestran una forma mas racional, de cómo debemos cuidar nuestras riquezas y nuestros bosques."

Participante:

" Así como nos enseña el cuento, yo me acuerdo, que aquí también nuestros abuelos nos dieron muchos ejemplos. Por que ellos siempre fueron muy racionales con los bosques. Nosotros no estamos siguiendo sus pasos."

Participante:

" Según lo que decía la leyenda, el padre les dejó unos mandatos a los hijos y ellos deben vivir cada día para cumplir, lo que el padre les mando, por que siempre el padre sabe mas que el hijo."

Participante:

" Igual que el cuento, es para nosotros. Nuestros ancestros nos dejaron en herencia estas tierras, pero también un mandato, para que las cuidemos "

Participante:

" El creador designó las tareas que cada uno debemos cumplir, y nadie puede exagerar lo que Dios le dio, a cada uno de nosotros."

Participante:

" El creador tenía muchos hijos y una sola herencia y cada uno quería hacer las cosas a su manera, pero se dio cuenta que eso iba ser malo para ellos y enseguida les puso orden...."

Participante:

" Lo que nos está pasando ahora es que nos falta orden.. En las comunidades, cada uno quiere hacer las cosas a su manera y no nos damos cuenta que los bosques se están acabando."

Participante:

" Por este cuento me doy cuenta que el hombre vivía bien cuando no tenía el "corazón" tan despierto para el dinero como lo tiene ahora. Nuestros mayores no eran así, todo se dañó después que el hombre abrió los ojos al dinero."

Participante:

" Si el sol no cumple con su obligación y se va, con qué nos quedamos, así mismo si no cumplimos con nuestros mandatos y dejamos que los que vienen se nos lleven las tierras, ¿ Con qué nos vamos a mantener mañana. ?"

Participante:

" El cuento nos enseña muchas cosas, pero la más importante es que tenemos que vivir en una forma ordenada y según los mandatos que nos dejaron nuestros mayores."

Participante:

" A mi me parece que el cuento también nos habla de algunos hermanos que todavía están viviendo en las tinieblas y no tienen el corazón para defender el mandato de nuestros ancestros. Que es defender nuestras tierras."

No solo de madera vive el hombre...

Bueno hermanos, hemos visto que el cuento de nuestros ancestros los Balubas, nos ha traído muchas reflexiones en relación a lo que pasa en nuestras comunidades, con nuestros recursos naturales.

Según nuestras propias reflexiones, los recursos naturales no nos pertenecen del todo, sino que son como un "encargo" que Dios nos entregó para que vivamos de ellos pero con orden. Porque nuestros hijos vienen mas atrás y también necesitan.

También hemos visto que el mismo Dios está cuidando que el sol, la luna, la lluvia y la oscuridad, cumplan con su encargo de darnos calor cuando tenemos frío, de darnos agua cuando tenemos sed, de darnos lo que nos hace falta, pero todo en un orden.

Entonces ya que llegamos con nuestras reflexiones a esta parte y ya que estamos hablando del orden y de los mandatos que Dios dejó, para todos los que vivimos en el mundo, ahora si, podemos hablar de :

.... La importancia que tienen los montes y los bosques, para nuestras vidas y para la vida de los otros seres, que son parte de la creación y que también viven en el monte...

También me gustaría que nos tomáramos un tiempito para reflexionar sobre, como nosotros tenemos que ser con nuestras montañas, para que nos sigan dando el beneficio que hasta ahora nos han dado.

Porque tenemos que recordar que : **los montes, nos dan la carne de sus animales, nos dan la madera de sus árboles, nos dan la miel de sus abejas, nos dan los frutos de sus plantas.** En fin, los montes nos dan muchas cosas buenas y útiles para nuestras vidas.

Entonces si los montes y los bosques son tan buenos con nosotros, nuestro mandato debe ser : **Cuidar los bosques así como ellos nos cuidan a nosotros.**

Participante:

" Los mayores no explotaban el bosques por gusto, ellos recurrían al bosque solo para cubrir las necesidades urgente de la familia, pero nunca sacaban más de lo que necesitaban."

Participante:

" Los mayores cuando tenían alguna necesidad no solo sacaban la madera, ellos también buscaban otras cosas (recursos) que existen en el bosque y que tienen valor, tales como, la tagua, el caucho, la leche de Sándé y muchos otros, que también dan plata."

Participante:

" Cuando uno habla de los mayores se ve que ellos sabían muchas cosas y tenían mas experiencia para utilizar el bosque y vivir de él de una manera racional."

Participante:

" Yo me doy cuenta, que antes nuestros mayores que se dedicaban a la pesca, no usaban el dinamita, lo mismo cuando cazaban mataban solo lo que necesitaban para comer. Ellos tenían mas orden."

Participante:

" Me doy cuenta que las costumbres de los mayores eran buenas, pero se han perdido y ya no se respetan, ahora cada uno hace lo que le da la gana, entonces las montañas y los ríos están agotados."

Participante:

" Ahora nosotros somos mas desordenados, en la casería, matamos a las hembras preñadas y a los animales chiquitos y antes esto no era así. Los mayores no acosaban tanto a los animales como ahora."

Participante:

" Estos bosque y estas la montañas en las que nosotros vivimos, le dan comida a mucha gente, de aquí y de otro lado... Pero para nosotros estos montes son el único sustento que tenemos."

Participante:

" Lo mismo es con el bosque, por coger la plata, cortamos árboles grandes y dañamos los pequeños y nunca reforestamos, entonces algún día todo se acabará y vamos a sufrir, de hambre, de frío, de sed y de todo".

Participante:

" Cuando usamos nuestro bosque y los otros recursos de nuestras montañas, debemos tomar en cuenta que después de nosotros vendrán nuestros hijos.. A ellos también tenemos que dejarles alguna herencia para que mañana no se mueran de hambre."

Participante:

"Los árboles nos protegen de ciertos fenómenos físicos como huracanes, y ventarrones. Los árboles protegen la tierra."

Participante:

" Todo lo que Dios creo, lo puso en las manos del hombre, y por eso le dio un corazón que es como la balanza del hombre, para que no acabe las cosas."

Participante:

" Muchos de nosotros todavía curamos nuestros males con plantas medicinales y las plantas medicinales viven en el monte. ¿ Y cuándo no halla más monte ?...

Participante:

" Ahora me doy cuenta que nuestros mayores, fueron muy inteligentes, ellos lucharon y defendieron estos montes, para que hoy nosotros tengamos algo de que vivir.

Participante:

" Con la carne del bosque que es la madera, el hombre puede construir sus viviendas, y con la sangre del monte, el hombre puede mantener su familia con mejor facilidad."

Participante:

" Nosotros, tenemos que dejar de ser egoístas con nuestros hijos y con todos los que vienen atrás y dejarles algo para que ellos también tenga una tierra donde puedan vivir como nosotros hemos vivido.... Con libertad."

Participante:

" El monte es importante porque nos da la vida y también le da la vida a los animales."

Participante:

"Sin el bosque desaparecen, las lluvia, escasean los animales y todo es mas difícil para el hombre."

Participante:

" El problema que estamos viviendo con las tierras es algo malo.... Me creo que esas tierras Dios las dejo para que los negros vivamos de ellas, pero ahora otros nos las quieren quitar."

Participante:

" Los árboles mantienen la humedad del suelo... Sin los árboles, las plantas y los animales no existirían y la vida se acabaría."

Participante:

" El ser supremo creo la naturaleza con la esperanza que el hombre no la extermine, pero esto ahora ya no se está tomando en cuenta... Ahora cada uno hace lo que le da la gana."

Participante:

" De los montes sacamos todos los materiales para construir nuestras viviendas, nuestras embarcaciones y por último el ataúd para que nos entierren."

Participante:

" Nuestros antepasados nos dejaron estas tierras pero nos las dejaron como encargadas para los renacientes y un encargo, es un encargo."

Participante:

" Si nosotros que somos los padres, no cuidamos las tierras, y los montes... ! Como podemos enseñarles a nuestros hijos que las cuiden.

Nuestras tierras y nuestros montes, son muy importantes para nuestra vida como personas.... Pero son mas importantes para nuestro futuro como pueblo.

Cuidando el futuro de los que vienen.

Bueno hermanos y hermanas, realmente hemos hecho un gran trabajo de reflexión tanto con el cuento, como con el tema de nuestros montes o bosques como se les llama ahora.

Nosotros, los que estamos acompañando a las comunidades en el proceso para la reclamación de sus derechos ancestrales, creemos que cada uno de ustedes sabe mejor que nadie, cuando los árboles están maduros y como se deben aprovechar de mejor manera.

No tenemos que olvidar que cuando se sacrifica la vida de un animal o de una planta, ese sacrificio tiene que servir para darle mejor vida a otro ser vivo o a la madre tierra.

Nosotros creemos que la muerte de un árbol debe reflejarse en un beneficio y en una mejor vida para los verdaderos dueños de estas tierras y de los árboles, que somos nosotros.

Por que claro está, que todos necesitamos comer y alimentar a nuestro hijos y para eso cortamos algunos árboles, pero como declamos antes, también tenemos que dejarles algún pedazo de tierra para que ellos vivan mañana.

Bueno y ahora que ya hemos dejado clara estas cosas, sobre lo que pensamos en relación a nuestros árboles y nuestros montes, tenemos necesariamente que hacemos una pregunta :

¿ Como podríamos nosotros, aprovechar de mejor manera, la madera de nuestros montes y bosques ?

Esta pregunta es muy amplia y contiene muchas otras preguntas, pero de una manera general nos estamos preguntando a nosotros mismos.....

¿ De qué manera nosotros y nuestra comunidad podemos sacar mejores beneficios con nuestra madera?.

¿ Como podemos hacer que la madera de nuestros bosques, no sea pan para hoy y hambre para mañana?.

¿ De qué manera nosotros mismos podemos utilizar los recursos de nuestros bosques sin regalárselos a los que vienen de afuera?.

¿ Qué podemos hacer nosotros, para que nuestro montes y bosques, sean un recurso que nos dure toda la vida y sobre para nuestros hijos.?

Bueno, ahora vamos a pensar mucho en esto y vamos a dar nuestras ideas y nuestros puntos de vista sobre este tema que es tan importante para nuestras vidas y para el futuro de nuestro pueblo.

Participante:

" No creo que debemos vender nuestro montes porque ellos valen mucho para nosotros y nos sirven todos los días de la vida para nosotros y para nuestras familias."

Participante:

" La cosa es que si nos toca vender nuestra madera por alguna necesidad de nuestra familia, tenemos que venderla a precios que sean justos para nosotros, que somos los dueños y para nuestro hijos que son los herederos."

Participante:

" No podemos dejar que las compañías que vienen de afuera destruyan nuestros bosques, por que de ahí sacamos muchas cosas para nuestra comida, que a la larga valen mas que lo que nos pagan las compañías "

Participante:

" En el tiempo de antes, los mayores solo cogían lo que se iban a comer y cortaban la madera solo para las épocas de fiestas o cuando necesitaban hacer unos realitos, para suplir alguna necesidad grande."

Participante:

" Al hablar de las explotaciones de la madera en la actualidad, nosotros nos damos cuenta que no tenemos ayuda técnica para vender mejor nuestra madera ".

Participante:

" Los bosque nos pueden dar mucha comida y también madera para vender por muchos años, pero no debemos venderlos de un solo golpe, sino, poco a poco y así podemos tener madera toda la vida, como lo hacían los mayores ".

Participante:

" En lo que a la venta de la madera se refiere, nos faltan mas ayudas para vender los árboles a mejor precio y nos faltan técnicas para que nosotros podamos aprovechar mejor nuestros bosques."

Participante:

" Muchas personas en la comunidad nos estamos dejando llevar por la ilusión del dinero que pagan las compañías, pero también hay que recordar que muchos no tenemos seguridad con nuestras tierras.

Participante:

" En las comunidades, muchos estamos sabiendo que el destrozo que las compañías madereras están haciendo en nuestros bosques está mal y queremos defender, pero nos falta la organizacion y la ayuda de los técnicos.

Participante:

" No podemos gastar todos los recursos de nuestros montes de un solo contrato, por que un solo día no es que hay hambre, debemos usar una parte ahora y dejar la otra para nuestro futuro ".

Participante:

" Lo de la explotación de la madera en nuestras comunidades, esta mal. Me doy cuenta, que nuestros abuelos habían aprendido que se podía sacar la leche de los cauchos y venderla. En cambio, ahora vemos que nuestros hijos cortan esos mismo árboles de caucho para venderlos como madera, por eso digo que vamos mal ".

*Tratame
eso mismo tal
hay que
proteger*

Participante:

" Lo primero que hay que pensar es que, no solo de la madera se puede sacar la plata, en el monte hay muchas cosas que se pueden utilizar, por eso la tierra no se debe vender por ningún precio, por que la tierra, es una mina que dura para toda la vida."

Bueno. Sobre este tema también dijimos algunas frases más cortas, pero que también son muy importantes porque son parte de nuestro pensamiento colectivo. Vamos a recordarlas.

Sobre la corta de la madera dijimos :

Necesitamos mas organización comunitaria para trabajar juntos en la comunidad....

Tenemos que aprender nuevas técnicas para sacar la madera nosotros mismos...

Necesitamos capacitación para poder hacer un mejor manejo forestal de nuestro bosques....

Tenemos buscar créditos para fomentar pequeñas industrias comunitarias....

Sobre la comercialización dijimos :

Debemos evitar que los madereros e intermediarios que se llevan nuestra riqueza.....

No debemos permitir el ingreso a nuestras comunidades de colonos y de las empresas madereras.....

No debemos permitir que la gente extraña a las comunidades vengan y nos manejen, solo por el dinero....

En coordinación con el gobierno y con las ONGs, tenemos que buscar mercados fuera del país, para nuestra madera.....

Tenemos que lograr acuerdos directos con los grandes empresarios nacionales, para que nos compren nuestra madera a precios mas justos para nosotros.

Buenos días, señores. Me complace mucho que
concluyeron el primer semestre con un balance
que ha sido muy satisfactorio.

Quiero agradecerles el trabajo que han hecho
durante este primer semestre y a
los señores que han colaborado con nosotros.

OTRAS COPIAS

— He hecho un informe sobre el
trabajo que han hecho durante este primer semestre
y lo voy a leer ahora y les voy a explicar
los resultados.

— Cada vez que vamos a un lugar
nuevo, vamos a aprender algo nuevo
y eso es lo que nos interesa.

— Siempre que vamos a un lugar
nuevo, vamos a aprender algo nuevo
y eso es lo que nos interesa.

— Siempre que vamos a un lugar
nuevo, vamos a aprender algo nuevo
y eso es lo que nos interesa.

— Cuando vamos a un lugar
nuevo, vamos a aprender algo nuevo
y eso es lo que nos interesa.

— Cuando vamos a un lugar
nuevo, vamos a aprender algo nuevo
y eso es lo que nos interesa.

... para el mañana

* Tenemos que usar nuestros recursos para vivir el presente pero, pero tenemos que recordar que el futuro también es parte de nuestra vida.

* Cuando estos montes en los que por muchos años hemos vivido se nos acaben, tal vez la vida no se nos termine pero, todo será mas difícil...

* Dios entregó al hombre y a la mujer el bosque en buen estado para que viva de él. Ahora nosotros estamos entregando a nuestro hijos una tierra pobre y sin árboles.

* Los mayores tenían un refrán que decía : " La tierra no se queda con el trabajo de ningún hombre ". Pero yo me creo que el hombre si se puede quedar sin tierra.

*De que hacer con el bosque
para tener de parte de
Dios la "Macha" en el
que se va a ir a morir,
pero Dios me mal.
Dios*

①
Dr. Humberto
Meneses
Pacheco

Dr. de medicina

Anexo.1

Un poco de nuestra historia.

En el taller sobre Historia Oral y Derechos Ancestrales, aprendimos que es muy importante que los pueblos reconstruyan su historia, para agregar aquellos datos y elementos culturales que la comunidad considera importantes y que fueron olvidados por la historia oficial.

A partir de la memoria colectiva de los mayores que asisten a este taller y con la ayuda de los jóvenes, hemos querido iniciar el ejercicio para la reconstrucción de la historia de Urbina a partir de nosotros mismos...

Aquí están los primeros datos de la historia oral de la comuna de Urbina, ojalá que estos primeros datos, sirvan para que ustedes los que viven en esta comuna empiecen a escribir la historia de esta comuna y sus pueblos a partir de su propia forma de ver las cosas.

" Según lo que nos cuentan los mayores antes el pueblo no era aquí estaba asentado más abajo, en las orillas del Río Cachavi. Esto debió ser por allá por el año de 1908, no estoy muy seguro."

" En ese tiempo que el pueblo era por allá abajo, cuando llegó aquí una gran epidemia de fiebre tifoidea y casi terminó con toda la gente que vivía en el pueblo."

" El primer pueblo que los viejos fundaron no se llamaba Urbina, sino El Mero, recinto el mero."

" De esta epidemia solo se salvaron unos pocas familias de las que vivían en el pueblo antiguo, entre ellos Don Ulpiano Nazareno, que se pasó al otro lado del Río y allí se afincó con su familia."

Eloisa

" Después de un tiempo empezó a llegar la gente y se reagruparon y nació otra vez el pueblo, pero un día el río se creció y la corriente de agua destruyó el pueblo que los mayores habían fundado."

" Pocas familias se salvaron de este diluvio de agua, muchas familias perdieron la vida y todo lo que tenían como bienes."

"Los mayores que eran renacientes de aquí de este río, se dispersaron a vivir por algunas partes, pero siempre que se encontraban hablaban de fundar un pueblo en la orillas del Cuchavi".

"Un día se juntaron Don Ulpiano Nazareno que vivía en Maldonado, Don Isidoro Mina, Humberto Vivero, Oberman Mina y algunos Nazarenos mas y escogieron esta planicie, que hay aquí para asentar el pueblo."

"El pueblo más antiguo que había por estas partes era, San Javier, cosa que con ellos tropezábamos, de un punto que se llama Agua Sucia, para abajo conquistaba San Javier de allí para arriba era del pueblo de Urbina."

" Antes de la guerra de Concha, ya había aquí una profesora que se llamaba Eloisa, ella enseñaba pero por su voluntad. Esta señora Eloisa vivía en la boca del estero del Mero que era donde estaba antes el caserío."

" Con la guerra de Concha mucha gente de este caserío se fue a pelear a Esmeraldas y según lo que cuentan los mayores los Cachavireños que participaron en la guerra se destacaron por su valor."

" De aquí salió el famoso comandante Lastra, Federico Lastra, que fue muy conocido en la guerra de Concha, el era uno de los más aguerridos revolucionarios que estuvo el Coronel Carlos Concha."

" Durante la guerra el pueblo que ya estaba grandecito se volvió a desbaratar porque mucha gente se metió al monte porque los soldados del gobierno eran muy malos con la gente de Urbina"

" Cuando terminó la guerra de Concha, por el valor y bravura que demostraron los soldados del Regimiento Cuchavi, el gobierno mando un profesor a esta comunidad."

" Este fue el primer profesor fiscal que llego aquí y se llamaba Abelardo García y fue con este profesor que se educaron muchos de los hombres de este pueblo que fueron los que más tarde trabajaron por el engrandecimiento del pueblo."

" Una de las primeras familias reconocidas que llego aquí a este pedazo de tierra que hoy se llama Urbina estaba formada por, Don Francisco Mina y por Doña Esther Vivero."

"Don Francisco Mina. vivió aquí por un tiempo de 70 años dejando tres hijos; hoy en la actualidad su hija última tiene 69 años de edad. Esta Familia había vivido muchos años en el río Cachaví..

" Entre las primeras familias que poblaron el pueblo de Urbina después que se llamo Urbina fueron las de don, Isidro Mina, Julio Churta, Julio Ortíz, Florentino Chavez, Siro Nazareno Ulpiano Nazareno, Gustavo Nazareno, Juan Chávez.

" La gente aquí vivía de trabajar sus fincas, de la casería en el monte, trabajaban las minas de oro, sacaban leche de caucho, pescaban en los ríos con canastos de piquigua, tenían sus atarrayas, sus catangas, sus ganchos y también usaban un veneno que le decimos el barbasco."

" De aquí casi no se salía, pero cuando se salía por alguna cosa era mas que todo a Limones y también a San Lorenzo."

*De recoger
su casa
Luis*
"Para salir a Limones se salía por el río Cachaví hasta el Bogotá después se llegaba al Santiago y Maldonado, Borbón y después a Limones, todo esto se lo hacia en canoa con palancas y canaleta. Estos viajes duraban muchos días."

" La gente también salía a Ibarra, Para esto se subía el río hasta las cabeceras y de ahí por la montaña hasta Lita y de allí se cogía bestias para llegar después de varios días a Ibarra."

José X
José X
del río
" Los mayores también tenían otro camino para subir a Ibarra este camino era por el pueblo de Concepción, este camino si era todo por la montaña. Para esta travesía se la hacia con prácticos que ya conocían el camino "

*Del río en el punto comercial
Cuent a Ibarra*

*el salto de
flor de oca*